

14.5

中国共产党
江西省武宁县组织史资料
1925 ~ 1987



中共武宁县委组织部
中共武宁县委党史资料征集办公室
武宁县档案馆

中国共产党

江西省武宁县组织史资料

1925 ~ 1987

中共武宁县委组织部
中共武宁县委党史资料征集办公室
武宁县档案馆

江西人民出版社

责任编辑 喻建章
张鸿文
装帧设计 吴吉生
劬 力

中国共产党武宁县组织史资料

(1925~1987)

中共武宁县委组织部

中共武宁县委党史办

武宁县档案馆

~~~~~  
江西人民出版社出版

(南昌市新魏路5号)

江西省新华书店发行 南昌市印刷四厂印刷

~~~~~  
开本 787×1092 1/16 印张 24.25 插页 0 字数 33 万

1989年10月第1版 1989年10月第1次印刷

印数 1-1,000

ISBN 7-210-00659-1/K·28

定价: 20.00 元

凡 例

一、编写本资料的指导思想、体例结构以及资料的收录范围均遵照中征发〔1986〕4号文件关于编写中共组织史资料之精神及赣组通〔1986〕61号、〔1987〕21号文件关于编写组织史资料实施细则之规定。

二、本资料收录了自1925年中国共产党在武宁开始建立组织起，至1987年10月的63年中，党、政、军、统、群的组织机构沿革和领导人姓名。具体内容是：(1) 党的组织 党的创建时期的党小组以上及其成员；土地革命战争时期党的区委以上的党政正副职；抗日战争和解放战争时期的县、区委及其委员以及上述相应的政、军、群团组织；建国后的县委委员、候补委员、常委和正副书记，县委各工作部门正副职及政权、军事、政协、群团系统的党组（党委）正副职，县纪委升格后增收到常委，区、公社、乡（1956年撤区并乡后的乡）的支部、总支、党委及其正副职。(2) 政权系统组织 建国后的县政府及其工作部门和各区、乡、镇政府正副职。县人大常委及其各办公室正副职，县人民法院、检察院正副职。(3) 军事系统组织 县武装部、兵役局（另含武警部队）正副职。(4) 政协组织 政协及其委办正副职。(5) 群团组织 县工、青、妇、农（贫）协、科协、文联、工商联等单位正副职。建国后上述系统中设置的顾问、调研员。

县级组织的机构沿革，实行代表大会制以后，均按代表大会的届次表述。

三、本资料分为党、政权、军队、政协、群团五大部分。各部分独立成章。但第一部分，包括建国前后的中共组织，建国前的政权、军事、群团组织。其它四部分，分别按解放后的政权、军事、政协、群团系统的组织立章分节。

四、本书采取“分期划块，纵横结合”和文字叙述与名录图表相结合的编

写方法。收入的图表有，武宁县土地革命战争时期形势图，现在的行政区划图，组织系统、组织机构沿革示意图和党组织、党员、干部统计表。

五、“文革”初期，各级领导人受冲击停止工作已在文字叙述中说明，任职中止时间从略。

六、名录中领导人的政治面貌（党或非党），或有政治问题的人，根据上级指示精神，一般未加注。

七、所列人名，均使用本人常用姓名，其化名或别名一般在括号内注明。

八、本资料依据来源于县委组织部、档案馆和党史办征集、保存的文献、档案等资料及有关单位的知情人、当事人提供的资料。表述中除建国前部分确有必要加以脚注的，一般不附注释。全部资料的依据已另行装订成册，以备查考。

九、年号一律用公元纪年。

概 述

武宁县位于江西省西北部，跨东经 $114^{\circ}28'$ —— $115^{\circ}26'$ ，北纬 $28^{\circ}51'$ —— $29^{\circ}24'$ 。北与湖北省阳新、通山两县相邻，省内东连德安、永修，南接靖安，西依修水，东北界瑞昌。全县总面积 3507 平方公里。现有 22 个乡，一个县镇，一个茶场，一个林场，32 万人口。除汉族外，尚有回、壮、苗、蒙、满、畲、瑶等 7 个少数民族。

武宁虽地处山区，但本世纪 20 年代初，在五四运动中发展成为以传播马克思主义为主流的新文化运动的清新之风，已欣然吹进了这一偏僻闭塞的县域。南昌学生主办的《警告》、九江出版的《白话周刊》以及《新江西》、特别是《响导》、《新青年》等革命书刊，源源流入武宁；武宁县城的进步青年亦办起了《武宁平民》的刊物在城乡传播；西部农村则首创了新学，倡开了新文化、新教育之风尚。这些新思想、新观念，启迪了人们的心扉，给饱受封建官僚压迫、蹂躏的武宁人民赋以新的觉醒，从而为中国共产党的组织在武宁的建立，奠定了初步的思想基础。

中共武宁党组织的建立，最早始于 1925 年 12 月。这年 6 月，南昌一师的武宁籍学生傅庭俊在校加入了中国共产党。年底，傅趁寒假回到武宁船滩辽田家乡，利用其父傅老先生创办的私立梅友小学作为建党的活动基础，建立了党的小组，次年夏发展为中共武宁梅友支部。这是武宁农村建立的第一个党支部。与此同时，在县城启智小学任教的南昌籍教员邓尚志根据南昌党组织的指示，也在县城的启智、宏毅、勤俭等小学和县中学发展了共产党员，于 1926 年 3 月创建了县城党小组，8 月，成立了中共武宁县城支部。从此，武宁城乡的革命活动，就在党的领导下开展起来了。

1926 年秋，由于北伐战争在两湖的胜利，战场转向江西。9 月底，国民革命军大败直系军阀部队于箬溪，对武宁的革命运动起了积极的促进作用。

用。中共武宁党组织抓住这一时机，成立了以中共党员为骨干的国民党武宁县党部，大力开展工农运动，建立了拥有 8000 多会员的农会和 200 余会员的工会，并成立了青年团的组织。工农运动可谓如火如荼。

1927 年 4 月，国民党右派发动反革命政变，致使革命陷入了严重危机。此后，武宁的形势日显紧张。1927 年 7 月，县城支部党员陈宙新奉命去南昌找上级党组织请示工作，不幸遇害；8 月 14 日，县城支部的五名党员亦不幸被捕下狱，支部书记朱美厚等 3 人于 9 月 28 日在县城南门外惨遭国民党反动派杀害。但是，革命中暂时的挫折并没有吓倒共产党人。不久，幸存的共产党员都先后转入了农村，继续开展革命斗争。

党的“八·七”会议以后，党内的右倾机会主义得到了纠正，党的各级组织也得到了恢复和发展。1927 年冬至 1928 年春，中共赣北特委宣传部长袁亚梅先后两次来到武宁梅友小学，以原梅友支部为基础，建立了中共武宁梅友特别支部委员会。5 月，在党组织有了进一步巩固和壮大的情况下，成立了中共武宁县委员会。1928 年 8 月，根据上级的指示，武宁县委改组为区委。次年，中共梅友特支委员李少白深入武宁北部农村进行了卓有成效的工作，且与湖北通山、阳新两县的党组织取得了联系。为了便于与邻县联合起来开展革命斗争，8 月间，由李少白发起重建了中共武宁县委。在这以后的 3 年多时间里，县委先后在武宁的西、北、中部城乡建立了 6 个区的党的委员会和 48 个农村支部；建立了县级人民政权和组建了 5 个区的苏维埃政府、41 个乡的苏维埃政府以及各种地方武装、群团组织；先后召开了 5 次党员代表大会，根据各时期的形势和任务，全面部署了全县的各项工作；在领导武宁人民实行土地改革、配合红军打仗、开展苏区的经济文化建设、进行反“围剿”斗争等方面都取得了很大的成绩。第四次反“围剿”后期形势失利之后，武宁县又在各边境县委的领导下，在各小块苏区内，开展游击战争，同国民党反动军队浴血奋战，做了大量的工作，坚持到抗日战争。抗日战争和解放战争时期，武宁人民可歌可泣的斗争，也始终没有停息。在这艰难困苦、英勇卓绝的战斗岁月里，武宁有近千名共产党员和志士仁人为革命捐躯。他们的鲜血染红了武宁的沃土，他们的革命精神永远激荡在人民的心中。

昔日黄土掩忠骨，他年化作杜鹃红。先辈们舍身奋斗，赢来了灿烂的乾

坤。1949年5月30日，中国人民解放军第四野战军第四十三军一二七师的部队，在武宁地下党和各界进步人士的配合下，一举攻克反动势力盘踞的武宁县城，武宁人民终于获得了彻底的翻身解放。6月，中共武宁县委（初期以军事管制委员会对外行使权力）组建后，全县各级党政组织得到了迅速的恢复和发展，广大人民群众开始在党的领导下一心一意地建设自己美好的家园。从基本完成社会主义改造到开始全面建设社会主义这一时期，为保证党的工作任务的完成，加快武宁的发展速度，县委曾先后设立了若干个工作部门和党的基层组织。1958年至1962年，县委还设立了书记处。“文化大革命”前夕，县以下的基层党委已发展到54个，党支部456个。但是“文化大革命”动乱期间，各级党组织普遍受到冲击，党的各级领导普遍被批斗、被夺权，正在进行的社会主义建设事业蒙受了极大的损失。粉碎林彪、江青反党集团以后，特别是在党的十一届三中全会以来的路线、方针、政策指引下，党领导人民拨乱反正，迈开了社会主义现代化建设的新步伐。当前，一个旨在大力发展生产力的经济体制和政治体制改革正在广泛、深入开展，武宁人民正在这场改革中闯新路、建新业。近年来，为适应现代化建设的新形势，在县委的领导下，全县党、政、军、统、群各系统党的组织有了进一步的加强和完善。现有基层党委30个，下属支部694个，党员已发展到12000多名。这是新时期武宁人民共振四化大业的中流砥柱。可以断言，武宁一定会随着国家的振兴而腾飞。

我们编写的《中共江西省武宁县组织史资料》是中共武宁地方党史的一个框架。它真实地记载了武宁党组织和党所领导的各系统组织的建设和发展史。通过它，我们也可以看到武宁人民革命和建设事业的兴衰。它对于我们汲取历史的经验，继往开来，有着十分重要的意义。让我们发扬先辈的革命精神，在党中央的正确领导下，循着党的十三大指引的路线，为建设一个富庶文明的社会主义现代化的新武宁而努力奋斗。

目 录

凡例	(1)
概述	(1)

中国共产党江西省武宁县党的系统组织史资料

第 一 章 党的创建及大革命时期	(1)
第一节 党的组织	(2)
第二节 武装组织	(4)
第三节 群团组织	(5)
附：武宁县最早党员情况统计表	(7)
武宁县最早党支部情况统计表	(7)
第 二 章 土地革命战争时期	(8)
第一节 党的组织	(8)
第二节 政权组织	(15)
第三节 地方武装组织	(18)
第四节 群团组织	(20)
第五节 边境县党政组织	(21)
附：中共武宁县委下属组织系列表	(25)
武宁县苏维埃政府下属组织系列表	(26)
武宁县新民主主义革命时期中共党员统计表	(27)
武宁县新民主主义革命时期组织沿革一览表	(28)
第 三 章 抗日战争时期	(29)

第 四 章	全国解放战争时期	(31)
第一节	党的组织	(32)
第二节	政权组织	(34)
第三节	军事组织	(36)
	中共武宁县工作委员会系列表	(38)
	武宁县人民政府系列表	(38)
第 五 章	基本完成社会主义改造和开始全面建设社会主义时期 ..	(39)
第一节	县委领导机构	(40)
第二节	县委工作部门	(47)
第三节	县人委党组 县武装部党委	(55)
第四节	区乡社场镇党组织	(56)
	附：武宁县乡镇党总支系列表	(71)
	中共武宁县委员会工作机构沿革表	(96)
	武宁县区社党委系列表	(97)
第 六 章	“文化大革命”时期	(98)
第一节	县委领导机构	(99)
第二节	县委工作机构	(101)
第三节	区社乡场镇党组织	(104)
	中共武宁县委员会工作机构沿革表	(123)
第 七 章	社会主义现代化建设新时期	(124)
第一节	县委领导机构	(124)
第二节	中共武宁县纪律检查委员会	(130)
第三节	县委工作部门	(130)
第四节	各党组、县武装部党委	(135)
第五节	公社(乡)、场、镇党组织	(136)
	中共武宁县委员会工作机构沿革表	(153)
	中共武宁县委员会主要领导人任职情况表	(154)
	武宁县1949年到1987年党组织发展情况表	(155)
	武宁县建国后党员基本情况年度统计表	(160)
	武宁县建国后国家行政干部年度统计表	(163)

江西省武宁县政权系统组织史资料

第一章	基本完成社会主义改造和开始全面建设社会主义时期 …	(168)
第一节	武宁县人民代表大会 ……………	(168)
第二节	武宁县人民政府 ……………	(171)
第三节	武宁县人民法院 人民检察院 ……………	(174)
第四节	武宁县人民委员会直属工作机构 ……………	(175)
第五节	区、乡、社、镇、场政权组织 ……………	(198)
	区、乡、社、镇、场的建制一览表 ……………	(214)
	武宁县人民政府 (人民委员会) 工作机构沿革表 ……	(233)
第二章	“文化大革命”时期 ……………	(236)
第一节	县级政权领导机构 ……………	(237)
第二节	武宁县人民法院、人民检察院 ……………	(238)
第三节	县人委、县革委工作机构 ……………	(239)
第四节	公社 (镇) 政权组织 ……………	(258)
	县人委、县革委工作机构演变表 ……………	(292)
	区、社、镇、场变化系列表 ……………	(294)
第三章	社会主义现代化建设新时期 ……………	(295)
第一节	武宁县革命委员会 ……………	(295)
第二节	武宁县人民代表大会常务委员会 ……………	(296)
第三节	武宁县人民政府 ……………	(300)
第四节	武宁县人民法院、人民检察院 ……………	(301)
第五节	武宁县人民政府工作机构 ……………	(302)
第六节	公社、乡、镇、场政权组织 ……………	(322)
	附：县人民政府工作机构沿革表 ……………	(345)
	公社、镇、场机构变化系列表 ……………	(346)
	武宁县县级政权主要领导人任职情况表 ……………	(347)

江西省武宁县军事系统组织史资料

第一章	基本完成社会主义改造和开始全面建设社会主义时期	… (349)
第二章	“文化大革命”时期	… (351)
第三章	社会主义现代化建设新时期	… (352)
第一节	中国人民解放军武宁县人民武装部	… (352)
第二节	地方建制的武宁县人民武装部	… (353)
第三节	中国人民武装警察部队武宁县中队	… (353)

江西省武宁县统战系统组织史资料

第一章	基本完成社会主义改造和开始全面建设社会主义时期	… (354)
第一节	政协武宁县第一届委员会	… (355)
第二节	政协武宁县第二届委员会	… (355)
第三节	政协武宁县第三届委员会	… (356)
第二章	社会主义现代化建设新时期	… (357)
第一节	政协武宁县第四届委员会	… (357)
第二节	政协武宁县第五届委员会	… (358)
第三节	政协武宁县第六届委员会	… (359)
第四节	政协武宁县委员会工作部门	… (359)

江西省武宁县群团系统组织史资料

第一章	基本完成社会主义改造和开始全面建设社会主义时期	… (361)
第一节	武宁县总工会	… (361)
第二节	共青团武宁县委员会	… (362)
第三节	武宁县妇女联合会	… (362)
第四节	武宁县农协会	… (364)
第五节	武宁县科学技术协会	… (364)

第六节	武宁县文学艺术界工作者协会	(364)
第七节	武宁县工商业联合会	(365)
第二章	“文化大革命”时期	(366)
第一节	武宁县总工会	(366)
第二节	共青团武宁县委员会	(366)
第三节	武宁县妇女联合会	(367)
第三章	社会主义现代化建设新时期	(368)
第一节	武宁县总工会	(368)
第二节	共青团武宁县委员会	(368)
第三节	武宁县妇女联合会	(369)
第四节	武宁县科学技术协会	(369)
第五节	武宁县文学艺术工作者联合会	(370)
第六节	武宁县工商业联合会	(370)
后记		(371)

中国共产党江西省武宁县党的系统组织史资料

第一章 党的创建及大革命时期

(1925.12~1927.7)

大革命时期，中共南昌特别支部委员会成立后，决定首先在赣江两岸和南浔铁路沿线建立党的小组。随着革命形势的发展，地处南浔铁路西北部农村的武宁县，亦于1925年冬开始了建党活动。

1925年12月，原在南昌第一师范学校念书的共产党员傅庭俊^①（又名傅尚文、傅孟晋，武宁人）和南昌一师毕业后在武宁启智小学教书的共产党员邓尚志^②（又名邓澄漪，南昌人）等知识分子，接受南昌党组织的指示，分别在武宁县农村中的梅友小学和县城的启智小学发展进步知识青年加入中国共产党，先后在武宁城乡创建了党的组织，积极开展革命活动。

1927年上半年，为了适应广大工农群众积极投入大革命运动的形势，还建立了共产主义青年团小组、工人协会、农民协会，妇女解放协会等群众组织。

①1959年8月7、8、10日《访邓尚志的三次谈话记录》；1959年8月11日《李元谔、刘启龙、邓尚志口述记录》。

②1959年3月11日中共南昌市文教系统审干小组《给邓尚志的政治历史审查结论》；1959年8月1日《王安仁谈话记录》。

第一节 党的组织

党的第四次全国代表大会以后，武宁县在上级党组织的关怀下，自1925年12月起，先后在农村和县城建立了党的组织。一是中共武宁梅友小组（后为支部）^①，二是中共武宁县城小组（后为支部）^②。分别领导城乡人民进行革命斗争。

一.武宁县农村党组织

（一）中共武宁县梅友小组

（1925.12~1926.7）

1925年4月，恽代英同志受党中央委派到南昌开展学生运动，传播马列主义，在南昌利用第一师范学生联合会这一组织，积极开展革命活动，吸引广大进步青年参加学生联合会。当时武宁县学生傅庭俊在该校念书，学习成绩好、思想进步，不久就加入了学生联合会，并与该校共产党员邹努、朱由鉴等人经常接近。6月，傅庭俊在该校加入中国共产党。12月，傅庭俊趁寒假回到家乡——船滩辽田村，利用其父亲傅梅友先生创办的私立梅友小学作为建党的活动基地。通过深入工作，于当月介绍丁时（1924年夏在南昌一师毕业，由傅介绍来梅友小学任教，修水人）、张竟成、汪琢钦（二人均系梅友小学教员，武宁人）等四位老师加入中国共产党，秘密地建立了武宁县农村中的第一个党小组——梅友党小组。该小组隶属于中共南昌特别支部委员会领导。1926年春，傅庭俊回校后，梅友党小组工作由丁时负责。

小组长	傅庭俊	1925.12~1926.春
	丁 时	1926.春~1926.7

^①1959年7月16日《丁时的谈话记录》；1961年9月28日《丁时同志的政治历史审查结论》。

^②1959年9月15日《邓澄漪谈话记录》；1959年3月27日《潘隆址等11人座谈记录》。

(二) 中共武宁县梅友支部委员会

(1926.7~1928.5)

梅友党小组建立之后，在丁时和张竞成等共产党员的积极努力下，先后在小九宫、辽里、木皋、温汤等地发展了一批共产党员，扩大了党的组织，分别成立了小九宫党小组、辽里党小组、木皋温汤党小组。

1926年7月，傅庭俊在南昌一师毕业后回到梅友小学，成立了中共武宁县梅友支部委员会，隶属中共江西地委领导。1928年4月改为中共武宁县梅友特别支部委员会。

书 记	傅庭俊	1926.7~1927.7
组织委员	张竞成	1926.7~1927.7
宣传委员	丁 时	1926.7~1927.7

二.武宁县城党组织

(一) 中共武宁县城小组

(1926.3~1926.8)

1925年春，邓尚志（1923年下半年由黎宗楠介绍来武宁县城启智小学教书）由南昌一师同学罗文炳（共产党员，后牺牲）介绍加入国民党。同年秋，罗文炳来函告邓尚志，已介绍其参加中国共产党，并指示邓在武宁做党的发展工作。邓接受任务后，在县城的启智、宏毅、勤俭小学和县立中学积极物色建党对象，并向一些进步教员赠送马列主义书籍，与他们畅谈读书心得，了解他们的思想和立场。经过一个时期的培养和考察，便介绍确有愤恨旧社会和同情革命的人加入国民党，然后将其中思想进步和忠实可靠的人发展为中共党员。同年11月，首先发展了朱美厚、陈宙新两人加入中国共产党。次年3月，成立了中共武宁县城小组，隶属于中共南昌特别支部委员会领导。

小组长	邓尚志	1926.3~1926.8
-----	-----	---------------

(二) 中共武宁县城支部委员会

(1926.8~1927.8)

县城党小组成立后，邓尚志、朱美厚、陈宙新等同志，于1926年先后又发展了汤亚伊、卢冶尘、李士毅、李扬和（又名李少白、化名陈正华）、张爱慈、方谊修等人加入中国共产党。8月，成立了中共武宁县城支部委员会，隶属中共江西地委领导。1927年2月，支部书记邓尚志调回南昌后，由朱美厚继任支部书记，隶属于中共江西区委领导。5月，江西区委改为省委，故又隶属于省委领导。

大革命后期，由于党内右倾机会主义的统治，革命陷入了严重危机，国民党右派公开叛变革命后，武宁的形势日显紧张。

1927年8月，县城支部党员陈宙新奉命去南昌找上级党组织，在靖安遇上武宁大土豪葛啸庭，遭其逮捕，押送南昌后被反动派杀害。8月14日，国民党县政府下令紧闭城门，派自卫团包围县城支部书记朱美厚的住宅，搜捕共产党员，至使朱美厚、方谊修、方自强和参加过武昌农民讲习所学习的李士毅、张建华等五位共产党员在县城白马庙被捕下狱，其中张建华、方自强两人被保释放，朱美厚、李士毅、方谊修三位同志则被冠以“宣传赤化，图谋不轨”的罪名，于8月23日在县城南门外惨遭反动派枪杀。

县城党支部虽然在“八·一四”事件中遭到了破坏，革命受到了挫折，但没有吓倒共产党人。不久，共产党员成正斋等人转入县北部农村，李少白转入县西部农村，继续开展革命活动。

书 记	邓尚志	1926.8~1927.2
	朱美厚	1927.2~1927.8
委 员	朱美厚	1926.8~1927.2
	陈宙新	1926.8~1927.8

第二节 武装组织

为了促进工农运动的发展，1927年6月，在县城万寿宫成立了一支50